
产业发展遇尴尬 黄河鲤“美味”如何延续

“当、当、当……”4月7日下午5时，中牟县大孟镇郑

州市龙祥水产养殖有限公司院内一个标准化饲养池传来

有节奏的敲击声。

“池里刚放养了鲈鱼苗，这是工人在驯化诱食。”该公

司总经理刘祥告诉记者，鱼苗到一个新环境，需要进行条

件反射驯化，这样可以让鱼儿养成根据我们发出的某种

信号到设定的区域集中抢食吃料的习惯。

“驯化鱼集中抢食，可以刺激鱼的食欲，增加摄食强

度，提高饲料利用率。”冯建新解释说。

刘祥20世纪80年代就开始养殖黄河鲤鱼，他创办

的郑州市龙祥水产养殖有限公司依托水产养殖已发展成

“公司+养殖户”的专业水产养殖公司，但近几年该公司几

乎舍弃了老本行——黄河鲤鱼养殖，养殖品种主营鮰一 鱼、

罗非鱼、鲈鱼等。

“是适应市场的需要。”刘祥说，“最近几年市场上鮰一
鱼等少刺鱼的消费热带动了养殖热，这对黄河鲤鱼养殖

是个不小的冲击。”

近年来，人们的生活水平越来越高，消费选择也越来

越多，手头宽余的人群，自然会不由自主地选择更高一

层、更新奇的消费。鲤鱼好养活且长得快，是北方常见淡

水鱼品种，市场价格一直低廉，这也让时尚年轻一代在消

费中形成了黄河鲤鱼上不了台面的观念。

另外，对于现在追求生活品质、生活快节奏的年轻人

来说，黄河鲤鱼好吃，就是刺太多。为避免家里老人和小

孩子被鱼刺卡的尴尬，大多会选择刺少的鲈鱼等。

在黄河路一家农贸市场，一位主营水产品的老板告

诉记者，目前水产业是“鲤鱼看东北，鮰一 鱼看河南”。记者

了解到，郑州鲤鱼市场这两年都是东北鲤鱼唱主角，东北

鲤鱼属于杂交鲤鱼，当地水面大，密度小，养殖质量高，养

殖成本低。

郑州市龙祥水产养殖有限公司鮰一 鱼和罗非鱼的养殖

量都很大，在华北地区排位靠前。刘祥给记者算了笔

账，现在市场上罗非鱼至少卖7元一斤，罗非鱼的成本

不超过6元一斤，保守说一斤至少能稳赚1元有余。郑

州市场上的东北鲤鱼平均每斤市场价比郑州黄河鲤鱼

能低近1元。这对平均利润在1元左右的郑州黄河鲤鱼

养殖行业是个不小的冲击。

“我们是‘公司+养殖户’的模式运营，公司运营成本

比个体养殖户要高，利润小的话无法保证公司和加盟养

殖户的利润。”刘祥补充说，“搞水产养殖这么多年，说真

心话，咱本地的黄河鲤鱼体形好、口感筋道、味道甜美，是

真比其他鲤鱼好吃。”

与刘祥不同，中牟县雁鸣湖镇韩寨村新生代水产养

殖户韩鑫和他表哥钟情养殖黄河大鲤鱼。

据韩鑫介绍，韩寨村原来有300家搞水产养殖，每家

每户最少养殖面积20亩，大多养殖的是黄河鲤鱼。从小

耳濡目染，他和表哥很早就进入了黄河鲤鱼养殖行业，对

黄河鲤鱼也是情有独钟。

清明节过后，他和表哥一边忙着成品黄河鲤鱼抓紧

出塘销售，一边联系省水产科学研究院帮忙购买豫选黄

河鲤鱼苗。

韩鑫的表哥29岁，5年黄河鲤鱼养殖经验，有5个

塘近60亩水面，全部养殖的黄河鲤鱼。用他的话：“有

经验的话，黄河鲤鱼养得好还能节省成本，收益好的时

候可以年入二三十万元，这两年受疫情影响和东北鲤

鱼冲击，算是孬年景，一年能有十来万元收入，与前几

年不能比，但能顾家，比打工强。”

26岁的韩鑫做水产养殖饲料经销，也有两个30亩面积

的鱼塘。常年跑市场，他对黄河鲤鱼市场行情非常了解。

“这几年鮰一 鱼俏销，对黄河鲤鱼冲击很大，关键还是

有些养殖的黄河鲤鱼品质不行。”韩鑫说，“鱼肉吃着像豆

腐，肯定会被消费者抛弃。”

这几年，韩鑫等新生代水产养殖户注重提升鱼苗品

质和标准化养殖技术，积极与省水产科学研究院等科研

部门联系，学习各地养殖经验。

人工养殖的鱼，往往肉质绵软、泥腥味重、鱼味不

足。韩鑫告诉记者，为提升黄河大鲤鱼的品质，他们首先

是大塘养少鱼，就是减小养殖密度，其次是后期成鱼“吊

水”，就是10月份鱼养成后再多养两个月，不喂饲料、不

喂青草、不投鱼药，只喝清水、只吃浮游，让鱼“瘦身”。

“这样可以促进鲤鱼实现低脂肪、高蛋白，还能去除

药物残留。经过‘吊水’后，鱼肉质变紧致，没了泥腥味，

口感也实现了足够香甜，自然好卖些。”韩鑫介绍说。

对郑州黄河鲤鱼养殖业这两年遇到的尴尬，韩鑫总

结了三点：

一是受退渔政策影响，雁鸣湖养殖水面由原来的两

万多亩减少到现在的不足1万亩。今年估计还会再复耕

退渔一部分，面积会更少，未来郑州区域可能会出现无塘

可养的状况。

二是养殖成本增加。随着养殖水面减少，鱼塘租金

也在飙升。鱼塘增氧机用电不是农用电价格，而是商用

电价，每天的电费就是不小的开支；另外，鱼饲料涨价，几

乎翻番。

三是东北鲤鱼和天津鲤鱼冲击河南市场，让本来就

是薄利多销的郑州黄河鲤鱼养殖行业雪上加霜。

“个体养殖户承担风险能力弱，大家还是愿意养殖相

对泼皮点儿的黄河鲤鱼，只要每斤能有1元左右的利润

就能说得过去。”韩鑫说。

我省养殖的鲤鱼大部分采用的苗种是一些经济性能

较低的鲤鱼杂交品种，作为我省唯一自主培育的水产品

种“豫选黄河鲤”，鱼苗只占河南市场需求鲤鱼苗的不足

三分之一，在全国占比就更少。

贾滔说贾滔说：“：“良种是水产业的龙头良种是水产业的龙头。‘。‘豫选黄河鲤豫选黄河鲤’’种质种质

资源良好资源良好，，优势明显优势明显，，亟待形成品牌优势和市场推广优亟待形成品牌优势和市场推广优

势势。”。”

““我们要做的是把黄河鲤鱼种质资源保护好我们要做的是把黄河鲤鱼种质资源保护好，，延续下延续下

去去，，想办法把郑州黄河鲤鱼的养殖效益提上去想办法把郑州黄河鲤鱼的养殖效益提上去，，延续黄河延续黄河

鲤鱼美味鲤鱼美味，，不要让将来的子孙后代在博物馆里品不要让将来的子孙后代在博物馆里品‘‘郑州黄郑州黄

河鲤鱼河鲤鱼’。”’。”冯建新说冯建新说。。
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□本报记者李晓辉

黄河鲤鱼，是河南的一张名片。在河南，“无鲤不成席”，家里

来了客人、乔迁升学、红白喜事，都离不开鲤鱼。尤其是郑州的黄

河大鲤鱼，以美味名扬天下，《诗经》中就有“岂其食鱼，必河之鲤”

的说法。

黄河鲤与太湖银鱼、松江鲈鱼、长江鲥鱼，并列为中国“四大淡

水名鱼”。贾滔告诉记者，中国“四大淡水名鱼”，黄河鲤鱼独占鳌

头，黄河流经省份均有出产。其中，河南、陕西、宁夏回族自治区、

山东、山西五地的黄河鲤被誉为“五大名鲤”，而产于河南郑州的黄

河鲤鱼，因其美味而艳压“五大名鲤”。

黄河素有“铜头铁尾豆腐腰”之说，郑州境内河长150千米，主要

位于豆腐腰上。黄河郑州段土地平阔，河道变宽，水中堆积着从上游

冲击下来的微量元素，黄河滩还生长着大量可作为饲料的野生杂草。

“得天独厚的生长环境，使郑州黄河鲤鱼含有较高的蛋白质和

氨基酸，还有十几种微量元素。”贾滔说。

河南省农业产业技术体系大宗淡水鱼创新团队首席专家、河

南省水产科学研究院总工程师冯建新告诉记者，郑州的黄河大鲤

鱼知名度之所以高，关键还在其味美！

20世纪80年代，由于人为捕捞加上黄河断流等的影响，黄河野

生鲤鱼资源已接近枯竭。“当时天然水域中黄河鲤鱼的资源遭到严重

破坏，数量减少，品质退化。”郑州黄河鲤鱼保护站站长秦涛说。

记者了解到，我省的黄河鲤鱼保护工作，也正是从那个时候开

始的。

据冯建新介绍，为拯救黄河鲤鱼这一名贵鱼种，河南省水产科

学研究院1985年从黄河中挑选野生黄河鲤，经过20年的选育，培

育出“豫选黄河鲤”，2005年，被当时的农业部原种和良种审定委员

会审定为良种。

2008年，农业部批准，从黄河的巩义市伊洛河入黄口至中牟县

狼城岗段，划定为“黄河郑州段国家级黄河鲤鱼水产种质资源保护

区”。

“当时郑州市委、市政府非常重视郑州黄河鲤鱼品牌建设，2012

年出台《郑州市人民政府关于加快推进郑州黄河鲤鱼品牌建设促进

现代渔业发展的意见》，要求扩大郑州黄河鲤鱼的知名度，叫响郑州

黄河鲤品牌，把郑州黄河鲤品牌做大做强。”秦涛说，“2012年‘郑州

黄河鲤鱼’荣获当时农业部农产品地理标志认证，与宁夏回族自治区

黄河鲤、东阿黄河鲤一起被列入我国农产品地理标志保护行列。”

2018年，河南省农业农村厅授予“郑州黄河鲤鱼”河南省知名

农业品牌。2019年，“郑州黄河鲤鱼”区域公用品牌进入“中国农业

品牌目录”。

如今，河南省水产科学研究院及有关院校经过9代提纯复壮，

选育出的“豫选黄河鲤”已非常适合我省广大地区养殖。

据冯建新介绍，“豫选黄河鲤”体色鲜艳、金鳞赤尾，具有野生黄

河鲤明显的外表特征，体形也接近于原河道型黄河鲤。另外，该品

种生长速度极为显著，比选育前提高36.2%以上；体长2~3厘米的鱼

苗在养殖期生长5~6个月，即可长成750克以上的商品鱼，成活率达

90%以上，亩产可以达1吨以上。

“当时我们在地理标区域郑州荥阳桃花峪黄河滩区有标准化黄

河鲤鱼养殖场，养殖采用的就是‘豫选黄河鲤’优质鱼苗，结果严格按

照标准化养殖规程养殖的优质黄河鲤鱼，到市场上只能随行就市按

普通鲤鱼出售，有些年份还出现压塘现象。”崔菊芳说，“优质难实现

优价，关键还是没有形成品牌优势。”

借助郑州市政府提出打造郑州黄河鲤鱼品牌的东风，依托荥

阳桃花峪地理标志区域放养基地，“黄河金生态鲤鱼”应运而生。

采用国家级“豫选黄河鲤”种质资源，从幼苗到地下18米沙滤

活水以及微生物饵料促进鱼体消化吸收等要素的把控，一系列严

格的养殖标准成就了“黄河金生态鲤鱼”口味鲜美、肉质嫩滑筋道、

金鳞赤尾、体形梭长的优势。

“相比市场上参差不齐的杂交鲤鱼，优质黄河鲤鱼肉质好、口

感好，鱼刺规律更方便食用。”冯建新说，“我省先后出现的以黄河

金为主的郑州黄河鲤鱼品牌，让‘豫选黄河鲤’实现了品牌经营，在

一定程度上带动了黄河鲤鱼产业发展。”

早在2012年，在郑州丹尼斯6天地超市，崔菊芳就设立了“黄

河金”生态鲤鱼活鱼销售专柜。

““不做活动不做活动，，不做促销不做促销，，当时一斤卖到当时一斤卖到2626元元。。超市其他普通鲤超市其他普通鲤

鱼卖鱼卖1212元一斤元一斤，，但好多顾客一来就是直奔高价但好多顾客一来就是直奔高价‘‘黄河金黄河金’’生态鲤生态鲤

鱼鱼。”。”谈起黄河鲤曾经的辉煌谈起黄河鲤曾经的辉煌，，崔菊芳一脸灿烂崔菊芳一脸灿烂，“，“为啥价高还不愁为啥价高还不愁

卖卖？？一是好吃一是好吃，，二是品牌带来的消费信任二是品牌带来的消费信任。”。”

近年来，随着城镇化建设的快速推进，郑州区域近郊

集中连片池塘养殖区域几乎被全部侵占；随着国家限制农

地非粮化政策日趋收紧，部分农田开挖的养殖池塘土地性

质，极有可能平塘复耕，占补不平衡导致养殖面积大幅度

缩减；受黄河流域生态环境整治影响，沿黄传统养殖区域

遭受重大损失。特别是郑州黄河鲤鱼养殖带，养殖水域面

积越来越小。

“养殖水域面积越来越小，销售市场受冲击，养殖效

益降低，郑州黄河鲤鱼产业发展遇到前所未有的挑战，出

路在哪里？”贾滔分析说，“必须引导重点企业、合作社和

养殖户采用更先进更高效的模式，接受专业化的管理，提

高单位效益，占据高端市场。”

4月16日，站在荥阳市福生源养殖有限公司养殖基

地，蔚蓝的天空下，一株株盛开的牡丹簇拥着两个并列的

圆形鱼塘，池面碧波荡漾，一弯排污池环抱了两个鱼塘半

圈，延伸到旁边的莲藕池。微风拂面，清新空气伴着花香

扑面而来，眼前的景色让人很难想象这是水产养殖基地。

“这就是我们大力推广的‘168’养殖模式。”冯建新告

诉记者。

冯建新说的“168”模式，是郑州市水产技术推广站、

河南省水产技术推广站和河南省水产科学研究院的专业

技术人员经过4年时间探索创新，总结出的一种漏斗形

池塘循环水高效养殖模式。该模式具有节能、节地、节

水、简单、灵活、安全、高效、质优等优点，养鱼池塘的漏斗

形设计，犹如给养殖的鱼类建造安装了一个“抽水马桶”，

能及时收集移除鱼类的粪便，有效净化养殖水体，改善养

殖鱼类的“福利待遇”，加快生长速度，提高产品品质，降

低饵料系数。

“‘168’模式去年开始在中牟鑫鑫渔业合作社推广第

三代，主要增加了鱼粪自动高效收集系统，包括漏斗形池

塘、鱼粪集排装置、沉淀塔、发酵通道、生态沟渠、生态净

化池，并配备自动控制，实现室外生态集约化循环水养

殖，能成功分离鱼粪75%，节约水资源50%，达到了零排

放、零污染。”冯建新说，“今年8月将建成投入使用，两个

‘168’池塘，面积各700平方米，分别放养450克/尾半成

品黄河鲤鱼和鲤鱼夏花的话，至9月底近两个月时间，产

量分别可达到8500公斤和11500公斤。”

记者了解到，为改变黄河鲤鱼产业发展现状，目前河

南省水产科学研究院正在引导养殖户大力实施标准化池

塘改造，在形成规模化水产养殖的地区发展环保型、自动

化渔业，推广普及高效生态的水产健康养殖方式，比如

“168”模式。郑州市渔业协会与河南省水产科学研究院

联合，积极引导养殖户采用六统一生产标准模式养殖，有

效保证地标产品的纯正性。

“过去养殖户过于追求产量，跟不上消费者对品质的

要求，看起来是产能过剩，实际上是产品低端化，没有市

场竞争力。”贾滔说，“退渔政策给郑州黄河鲤鱼养殖业的

转型升级带来了契机，现在生活水平好了，很多人不仅要

吃鱼，还要吃‘好鱼’，黄河鲤鱼产业要向‘立体纵深’要空

间，发展目标必须是高产提质，要在餐桌上受消费者青

睐。”

韩鑫想当第一批“吃螃蟹”的转型者，他说：“养殖科

学精细，产品跟着市场走，才能赢得未来。”

记者从省农业农村厅获悉，2022年，我省将继续鼓励

水产业技术模式创新，大力发展生态健康养殖，推进水产

业一、二、三产业融合发展。

“今年将大力发展水产品加工业，特别对现有水产加

工企业会有优惠政策。”省水产局局长马玉琴日前在民权

考察时说。

围绕黄河鲤鱼这条鱼，崔菊芳近年来一直在探索，从

安全生态养殖，到精深加工、冷链物流，革命性地解除了

黄河鲤鱼不能清蒸的难题，引进液氮快速冷冻技术，解决

了鲤鱼活体运输、储存、宰杀等问题。

“采用液氮速冻技术，我们的黄河金冷冻‘三去’鲤鱼可

以达到活鱼口感。”谈起黄河鲤鱼深加工，崔菊芳总是神采飞

扬。“每一个产品都富有其自身的灵魂，黄河鲤鱼更具中原文

化特色，我会尽一切力量承担起传承、弘扬黄河鲤鱼文化精

神的历史使命，不遗余力打造郑州黄河鲤鱼品牌。”

与其原地打转，不如另辟蹊径。为加快黄河鲤鱼产业

转型升级，贾滔、崔菊芳和河南餐饮中央厨房产业园董事

长、莲菜网创始人胡建强正在酝酿成立黄河鲤鱼产业发展

基金。

胡建强说，育种、养殖、加工、售卖，黄河鲤鱼产业发

展离不开链条上的每一个环节，产业基金或将会是黄河

鲤鱼产业大发展的助推器。

从去年下半年开始，郑州黄河鲤鱼鲜鱼供应不足，成了崔菊芳的烦恼

事儿。

崔菊芳有两个身份：一个是黄河金生态鲤鱼董事长，一个是河南黄锦

立食品有限公司总经理。

为养出更好的黄河鲤鱼，打造郑州黄河鲤鱼品牌，崔菊芳申请打造了

“黄河金”生态鲤鱼品牌，从生物技术到生物饲料的生产再到原生态绿色放

养，严格把控一道道环节，一个愿望：让全国人民能够吃到正宗美味的黄河

鲤鱼。

为让黄河鲤鱼走向千家万户，让多年来跟着她搞黄河鲤鱼养殖的养殖

户有稳定收益，崔菊芳成立了河南黄锦立食品有限公司，主营“黄河金”生

态鲤鱼的生产、加工和销售。

“这是清蒸黄河鲤鱼、糖醋黄河鲤鱼，配有专制料包，按照说明自己回

家操作，7分钟让你做烧鱼大师；嫌黄河鲤鱼刺多不方便老人和小孩食用，

可以选择这款焖烧黄河鲤鱼，回家只需蒸20分钟，刺都能吃还补钙！”4月10

日，在原阳县中央厨房集聚区，崔菊芳一见到记者就聊起了她公司加工的

黄河鲤鱼预制菜。

崔菊芳告诉记者，公司加工的每条鱼都有自己专属的身份证：鱼鳃处

打有“黄河金”字样，鲜鱼主要来自黄河鲤鱼地理标区域，大部分来源于郑

州桃花峪“黄河金生态鲤鱼”放养基地。

受黄河流域生态环境整治影响，去年桃花峪1.5万亩“黄河金生态鲤

鱼”放养基地被取消，沿黄许多生产黄河鲤鱼的传统养殖区域遭受重大损

失。

郑州市渔业协会会长贾滔告诉记者，2020年、2021年两年，郑州市黄河

鲤鱼养殖面积减少了近三分之二，剩余的三分之一养殖面积仍有部分在黄

河滩区，基本也在被取缔区域。

“几乎‘全军覆没’！”谈起郑州区域黄河鲤鱼养殖，崔菊芳忧心忡忡，

“养殖户的路该怎么走？如何拯救这条‘鱼’？”
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